



# Hossegor centenaire ! Un an de célébrations

La plus élégante des stations balnéaires landaises s'apprête à fêter les 100 ans de son tempérament singulier. Une ribambelle d'événements et de festivités saupoudrés tout au long de 2023 se profile pour l'honorer

**M**oins de pêcheurs de muges, de muletiers, de passeurs en barque, de résiniers ou de bûcherons, mais plus de villas, plus de rues, plus d'habitants, plus de surfeurs, plus de notoriété internationale... À la fois différente et reconnaissable, Hossegor porte beau sa centaine d'années. Comme beaucoup de lieux-dits avantageusement situés près des côtes, elle a connu, entre 1923 et aujourd'hui, le lot de métamorphoses des villégiatures du XX<sup>e</sup> siècle. Mais si l'ancien quartier du vieux bourg de Soorts, rebaptisé en 1913, s'est bâti en un siècle et bénéficie aujourd'hui d'une telle renommée, c'est qu'il a su composer un cocktail signature fait de nature, d'art, de sport et d'une certaine élégance dans une conception visionnaire dont il porte toujours la marque.

## Le passé, mais pas seulement

Née de l'envoûtement mythique d'une poignée d'écrivains et d'intellectuels par la beauté sauvage et discrète des berges du lac marin, Hossegor s'est développée depuis les années 1920 dans une harmonie remarquable entre architecture

régionale novatrice et environnement protégé.

Inventrice du style basco-landais développé dans l'entre-deux-guerres, la « cité-parc » imaginée par Alfred Éluière, ses complices et ses successeurs, a prospéré sur un modèle particulier qui a forgé son identité. C'est l'histoire de ses prémices, mais aussi l'âme de son présent et ses beaux horizons que la cité côtière s'apprête à mettre à l'honneur en célébrant le centenaire du début de son urbanisation. Un siècle après le lotissement des premiers terrains entre océan et bourg de Soorts, la petite ville balnéaire, désormais internationalement connue, veut rendre hommage à ceux qui l'ont façonnée. Il ne s'agit pas pour autant d'entrer dans une machine à remonter le temps nostalgique. Composé du maire, Christophe Vignaud, des adjointes Céline Lunardelli et Oriane Ruval, des conseillères municipales Gaétane Arickx et Sandrine Bompas, de la présidente de l'association des commerçants Claude Wable, et du président de l'office de tourisme Jérôme Lacroix, le Comité d'organisation du centenaire a tenu à refléter tous les âges d'Hossegor. « Cet anniversaire, souligne le maire, est l'occasion de revenir aux sources de l'histoire, mais aussi de faire une photographie du

Le comité d'organisation, de gauche à droite et de haut en bas : le maire Christophe Vignaud, l'adjointe Céline Lunardelli, l'adjointe Oriane Ruval, Claude Wable, Jérôme Lacroix, Gaétane Arickx et Sandrine Bompas

Photo Ville de Soorts-Hossegor



Photo Shutterstock

présent et d'envisager pleinement et sereinement l'avenir. »

## Le logo annonce la couleur

Commandé tout spécialement pour estampiller les festivités, un logo original a été concocté en interne par le service de communication de la Ville. Symbolisant l'anniversaire de la station sous l'apparence de cartes à jouer, il évoque le souvenir d'une période d'entre-deux-guerres qui aspirait à la légèreté et qui allait donner naissance à l'un des plus iconiques bâtiments d'Hossegor : le Sporting-Casino.

En lieu et place des traditionnels pique, cœur, carreau et trèfle, les cartes du logo portent une pomme de pin stylisée, emblématique des Landes. Arborant plume et boa à la manière des années 1920, une figure féminine incarne en outre l'identité originelle à la fois simple et sophisti-

quée de « l'élégance océane » ; tandis que, remis à l'honneur, le code couleurs historique sang et or de la Ville rehausse les lignes Art déco. Rien, semble dire le logo, n'a été laissé au hasard : pour ses 100 ans, Hossegor annonce la couleur et dévoile ses atouts !

## Anniversaire en quatre saisons

Et ces atouts, quels sont-ils ? Géographiques, bien sûr, mais aussi sportifs, historiques, artistiques, gastronomiques et souvent humains. Mêlant projets d'associations locales et d'initiative communale, un programme d'expositions, de rencontres, d'événements festifs et sportifs se profile au cœur de la ville à destination de tous les publics et couvrant toutes les saisons. Parmi les temps forts déjà annoncés, l'avant-première du documentaire de Guillaume Estivie, l'accrochage géant in situ des photos d'habitants d'Hossegor réalisées par Vincent Delerm, l'édition du livre des « 100 d'ici », la fête du 100tre, mais aussi une exposition de planches de surf customisées par des binômes composés de shapers et d'artistes locaux. Exposées au mois de juillet sur le pont Mercedes, elles seront ensuite vendues aux enchères pour financer un projet pédagogique de voyage de jeunes Hossegoriens vers les communes polynésiennes jumelées de Taïrapu-Ouest et de Teahupo'o en lien avec les Jeux Olympiques de 2024. De quoi forger des souvenirs pour les cent ans à venir !



LE REGARD  
DE VINCENT  
DELERM

## 40 habitants de Soorts-Hossegor capturés

Bien qu'il n'ait pas poursuivi, enfant, ses tout premiers moutons de vagues sur le sable de la Gravière, Vincent Delerm s'est imposé comme un complice choisi du centenaire d'Hossegor. Familier de la côte,

l'artiste aux multiples facettes troquera son piano contre un appareil photo pour la capture en douceur de 40 habitants de la commune. Anonymes ou incontournables, les sujets seront exposés en grand format noir et blanc, à partir du mois d'avril, dans un parcours monumental allant de la plage centrale d'Hossegor au fronton de Soorts, en passant par le parc Rosny ou les Halles. Les photos se retrouveront dans le livre « 100 d'ici », compilant les portraits de 100 habitants ayant laissé une empreinte sur la petite et la grande histoire d'Hossegor.

Photo Vincent Delerm



# « Hossegor, Histoires d'utopistes »

dans les yeux de Guillaume Estivie



Photo Guillaume Estivie @Zadig



Photo Guillaume Estivie @Zadig

Programmé en avant-première au Rex en mars, un documentaire saisit par petites touches l'esprit singulier d'une jeune centenaire. Coulisses et bande-annonce...

On y croise un pionnier du sauvetage côtier, une ostréicultrice, un libraire, une surfeuse, un ancien maire reconverti en guide touristique, un artiste, les fondateurs d'une marque de surf... On y voit des pins, des éléments d'architecture basco-landaise, des avirons, des vieilles voitures, des vagues évidemment... S'il emporte la plupart des incontournables composants du lieu, « Hossegor, Histoires d'utopistes » est pourtant loin du film promotionnel. Commanditaire du projet, la Ville de Soorts-Hossegor souhaitait marquer son centenaire en offrant une sorte d'instantané. « L'idée, précise l'adjointe à la culture, Céline Lunardelli, était de permettre de comprendre ce qu'était Hossegor et comment elle est devenue ce qu'elle est... » Pour son travail sur Guéret et d'autres villes du monde, l'œil sensible du réalisateur Guillaume Estivie a retenu l'attention de la mairie. Menée avec Zadig Productions, la préparation du documentaire a commencé en 2022.

## « La station des sports élégants »

Après la sélection délicate des personnes interviewées et les

repérages pendant l'été, le tournage s'est déroulé au début du mois de septembre. L'hiver ayant été consacré au montage et à l'enregistrement des voix off, le documentaire s'appête à être montré. Ni historique, ni sociologique, il aspire, comme le centenaire lui-même, à refléter à la fois le passé, le présent et l'avenir de l'originelle « station des sports élégants ». « Comme avec le projet photographique de Vincent Delerm, remarque Céline Lunardelli, on est encore dans l'humain ! » Et sans doute sa cohabitation respectueuse avec la nature est-elle aussi déterminante dans la destinée de la ville... Diffusé dans les mois à venir sur France 3, « Histoires d'utopistes » sera présenté en avant-première aux habitants de Soorts-Hossegor le 16 mars au cinéma Le Rex. Ils y reconnaîtront certainement tout ou partie de ce qu'ils connaissent, mais y découvriront aussi, en filigrane, la forme d'esprit utopiste qui est apparue au réalisateur comme un fil rouge depuis la naissance d'Hossegor, au début du siècle dernier, jusqu'à la ville côtière qui passe désormais de 3 500 âmes en hiver à 50 000 en été !

Guillaume Estivie, réalisateur du documentaire consacré à la ville  
Photo Mathieu Dassonville



## Questions au réalisateur

### Comment « Histoires d'utopistes » s'inscrit-il dans votre filmographie ?

Je m'intéresse depuis longtemps à l'âme des villes. Un de mes premiers films évoquait Guéret, mon lieu de naissance. J'ai tourné plusieurs films qui racontaient des villes à travers les yeux de chauffeurs de taxi. J'ai réalisé un documentaire sur la ville utopique d'Auroville, en Inde, et plus récemment un doc sur Montréal par le prisme de certains de ses habitants.

### Connaissez-vous Soorts-Hossegor avant de tourner le documentaire ?

J'avais fréquenté Soorts-Hossegor en touriste entre 18 et 23 ans, j'avais des souvenirs à la fois fragmentaires et précis de certains lieux de la ville...

### Qu'avez-vous découvert en tournant ?

Le côté visionnaire de sa création. J'ai été surpris par la richesse de son histoire en une petite centaine d'années, et par la concentration de personnalités qui ont contribué à la fabrication de la ville.

### Qu'est-ce qui fait, d'après vous, la singularité de Soorts-Hossegor ?

J'ai le sentiment que Soorts-Hossegor a ce côté laboratoire où on peut essayer plein de choses. Si on arrive à conserver son âme d'enfant et son envie d'expérimenter, c'est encore possible !

### Qu'espérez-vous du film ?

J'ai essayé de faire un film qui ne soit pas institutionnel. Il n'a pas été facile de tout résumer en 52 minutes. J'espère que non seulement les protagonistes du film s'y reconnaîtront, mais également tous les Hossegoriens qui le verront. Et que tous soient heureux et fiers du film.

## CONFÉRENCES SUR DES THÉMATIQUES HOSSEGORIENNES

Olympiques ; laissez-vous porter en juin par « Hossegor et le surf, la vague de l'Histoire » ; zigzaguez en août entre la Coupe du monde de rugby 2023 et l'art du « bien vivre » hossegorien ; penchez-vous en novembre sur la naissance d'une ville Art déco, et en décembre, sur l'architecture hossegorienne...

Artistiques et festives, les célébrations du centenaire d'Hossegor prendront aussi une forme culturelle à travers un cycle de conférences programmées pour la plupart au Sporting-Casino au fil de l'année. Tout ce qui participe à l'identité d'Hossegor devrait y être abordé selon des thèmes variés.

Guettez : « **Avoir 100 ans, c'est être jeune !** », animée par Luc Ferry et Patrice Carmouze le 18 mars ; « **Les pins** », en avril ; partez en mai **au cœur de Tahiti** via le jumelage entre Soorts-Hossegor et Tairapu-Ouest et abordez les Jeux

olympiques ; laissez-vous porter en juin par « Hossegor et le surf, la vague de l'Histoire » ; zigzaguez en août entre la Coupe du monde de rugby 2023 et l'art du « bien vivre » hossegorien ; penchez-vous en novembre sur la naissance d'une ville Art déco, et en décembre, sur l'architecture hossegorienne...



Photo Ph. Planthey

## PROGRAMME DES ANIMATIONS

### MARS

● **LE 16 À 19 H 30**  
Avant-première du film documentaire de Guillaume Estivie « Hossegor, Histoires d'utopistes », au cinéma Le Rex

● **LE 18 À 17 HEURES**  
Conférence « Avoir 100 ans, c'est être jeune ! » animée par Luc Ferry et Patrice Carmouze au Sporting-Casino

### AVRIL

● **LE 8**  
Ouverture de l'exposition photographique « Vis ici » parcours en extérieur par Vincent Delerm

● **LES 14, 15 ET 16**  
Infinity Trail ou « course du dernier debout », autour du lac

### MAI

● **LE 6**  
Célébration du jumelage entre les villes de Soorts-Hossegor et de Tairapu-Ouest, au Sporting-Casino

● **LES 12, 13 ET 14**  
Swimrun Côte Sud Landes, courses à pied et nage, départ du parc Rosny

● **LES 19 ET 20**  
Fête du 100<sup>ème</sup>  
Repas, concerts, bandas, spectacles de rue, etc. sur le thème des années 20

● **LES 22, 23, 24 ET 25**  
L'école des Chênes-Lièges fait son cirque

### JUIN

● **LES 3 ET 18**  
Déambulations théâtrales et découverte de l'histoire d'Hossegor avec les Ateliers d'Armando, sur quatre sites du Sporting-Casino au Rex

● **LES 9, 10 ET 11**  
Concours d'élégance de voitures de collection Associations Nickel Chrome et Balades Auto Classic au Sporting-Casino

### JUILLET

● **LES 1<sup>ER</sup> ET 2**  
Inauguration de l'exposition « Art & Surf » sur le pont Mercedes

● **LES 7, 8 ET 9**  
25<sup>e</sup> édition du Salon du livre au Sporting-Casino

● **LE 26**  
Concert des Musicales ambiance des années 1920 au Sporting-Casino

### AOÛT

● **LES 2, 9, 16 ET 23**  
Concert des Musicales de Gershwin à Schumann, en passant par Louis Armstrong, au Sporting-Casino

● **LES 26 ET 27**  
Rowing Cup course d'aviron sur le canal d'Hossegor

### SEPTEMBRE

● **LES 15, 16 ET 17**  
Exposition par J.G. Dubernat à l'occasion des Journées européennes du patrimoine, au Sporting-Casino

● **LE 23**  
Tournois de tennis à l'Hossegor Tennis Club

### OCTOBRE NOVEMBRE DÉCEMBRE

● **À PARTIR DE NOVEMBRE**  
Expositions « 100 trésors » et « L'Histoire d'Hossegor » au Sporting-Casino



SITE OFFICIEL DE LA VILLE